

Labor de divulgación

Día por día adviértese el desmedro de los ideales meramente políticos, tal como han sido definidos y defendidos «antes de la guerra», y el simultáneo auge de los programas sociales.

En esta convicción no estamos solos; y la mejor prueba de que las gentes creen en la inminencia de cambio político tan hondo y tan saludable, es que ya se preocupan de quién ha de ser el jefe futuro del gran partido católico-social, que ya alborota. ¿Cuánto yerran, y cómo pierden el tiempo los que se empeñan en señalar al futuro jefe de ese partido! ¿Quién podrá saberlo? El interés por las cuestiones sociales y su estudio, aparte un pequeño grupo de «precursores», son de ayer. Ni la opinión derechista está formada, ni ha prestado su adhesión a programa alguno, ni aún se ha significado en favor de una de las varias tendencias que caben dentro del catolicismo social.

Porque en esto hay que parar la atención. Pensar que un gran partido social

católico ha de tener la contextura de cualquier partido político, es desconocer la realidad. Los partidos políticos, los españoles en especial, o han sido y son oligarquías sin vida ideal y sin convicción, meros conglomerados de intereses, en los cuales la masa renuncia a pensar o sacrifica su convicción para someterse a los mandatos del jefe, o masas entusiastas e incultas—como el partido republicano y algún otro—que aclamaban, sin razonarlas ni entenderlas, las enseñanzas de los jefes, sustituyendo a la razón por el sentimiento.

Un partido católico-social será un organismo vivo, con la disciplina necesaria para no dispersarse, mas sin la servil e irracional o extensa sumisión a la palabra del jefe: sumisión posible, tan solo, en partidos muertos, o en grupos que proclaman un ideal en el que no creen y al que no aman; y tan culto y enterado—cómo, si no, formará su juicio sobre problemas que no sólo afectarán a sus ideas, sino a sus intereses más atendidos—que no pueda mandar en él, como dictador intelectual, un sólo jefe, depositario y definidor único de la doctrina.

Un partido así, por lo mismo que es un organismo vivo; impone una gran variedad de matices en la doctrina. Así, en el partido popular italiano, desde Mighioli—extrema izquierda—a Meda—derecha—hay una enorme distancia, dentro de la cual caben señaladas diferencias de criterio.

Así, pues, lo que ahora importa es aplicarse a la propaganda, a la eficaz divulgación de la doctrina católico-social; y desechen todos el recelo o la preocupación que nacen de razones personales y subalternas. Esos vicios, por lo menos, tan propios de los partidos de ahora, no son de temer para el porvenir.

Los cristianos sociales

Colaboración en el Gobierno con los socialistas

VIENNA, 3.—Hoy ha terminado el Congreso del partido cristiano social. Durante los tres días que ha estado reunido han sido estudiadas todas las cuestiones que más preocupan actualmente a la opinión austriaca, especialmente la revisión de la Constitución y la reorganización del ejército, que han motivado dilatadas discusiones.

De los acuerdos tomados parece desprenderse que va a ponerse inmediatamente en vigor el pacto de coalición concertado en octubre de 1919 entre los cristianos sociales y los socialistas demócratas.

Se cree que el Congreso ha aprobado la política seguida en el Parlamento por los representantes del partido.

Cierre en Palencia

PALENCIA, 3.—El Ayuntamiento acordó en la sesión de hoy protestar contra el proyecto de elevación de las tarifas ferroviarias.

A las tres de la tarde corrió todo el comercio, incluso los cafés, como protesta contra dicho proyecto.

En el paseo del Salón se organizó, a las cuatro, una imponente manifestación, que se dirigió al Gobierno civil, yendo al frente de ella el Ayuntamiento en pleno, la Cámara de Comercio, Asociación de Labradores, diputados provinciales, comerciantes, industriales, empleados, obreros y representantes de todas las entidades de Palencia.

Una comisión entregó al gobernador un escrito con las conclusiones acordadas, en las que se pide al Gobierno retire el proyecto sobre las tarifas, por considerarlo perjudicial para los intereses nacionales.

El gobernador prometió trasladarlos al Gobierno, y el público le aplaudió con entusiasmo, disolviéndose después pacíficamente.

Pocas veces se ha celebrado una manifestación tan numerosa, a la que se han recibido adhesiones de la mayoría de los pueblos de la provincia.

El comercio no abrirá hasta mañana.

A. C. N. de P.

Mitin Social Popular

SE CELEBRARÁ EL DOMINGO 7 DE MARZO EN EL TEATRO DE ROMEA, A LAS ONCE DE LA MAÑANA

ORADORES

Don José María Semprún (de la A. C. N. de P.)

Don Justo Garrán (diputado a Cortes)

Don Juan Francisco Correas (que presidirá el acto)

LA ENTRADA SERÁ PUBLICA

El empréstito francés

Norteamérica sólo cubre 27 millones

LONDRES, 3.—El Evening Standard ha recibido una comunicación de procedencia autorizada en la que se exponen las grandes líneas del manifiesto, que contiene las decisiones financieras y económicas del Consejo Supremo, manifiesto que se va a publicar y que, según se dice, ha recibido la aprobación de Millerand.

«Durante las discusiones—dice el Evening Standard—los delegados franceses se han encontrado ligados por la opinión, claramente manifestada por el Parlamento francés, de que no podría ser tolerada ninguna modificación esencial al Tratado con Alemania.

Por otra parte, monsieur Nitti ha reclamado que se atenían considerablemente las condiciones impuestas a Alemania, especialmente en lo que se refiere a la cuestión de indemnización.

Lloyd George y lord Curzon, sin ir tan lejos como el primer ministro italiano, se mostraron más favorables al punto de vista de Nitti que a la actitud intransigente de Cambon y Berthelot.

Se espera mucho, por consiguiente, del regreso de monsieur Millerand.

El manifiesto dice especialmente que los aliados tienen el deber y el interés de contribuir a la reconstrucción de la industria alemana; que la reconstrucción y la reparación de las regiones devastadas de Francia y Bélgica es una cuestión internacional, más bien que nacional, y que todos los aliados deberán participar en ella; que en tanto que Alemania y Francia no estén en situación de reanudar sus vidas industriales, como antes de la guerra, no podrá considerarse como restablecido el equilibrio económico europeo; regreso al sistema de los «trusts» o cambio directo; establecimiento de una base financiera común para los nuevos Estados fundados en Europa por la Conferencia de París; diversas medidas interrelacionadas destinadas a obtener la estabilidad relativa de los cambios.

ESTADOS UNIDOS

NUEVA YORK, 3.—Los resultados que se conocen hasta ahora respecto al empréstito francés, indican que durante los diez primeros días fueron suscritos 27 millones de francos. Con este motivo una alta personalidad financiera ha declarado que así como la opinión americana fué pesimista cuando la huelga inglesa, no ha dejado de ser optimista ahora frente a la huelga francesa.

ITALIA

ROMA, 3.—Durante el mes de febrero pasado la suscripción nacional alcanzó a cerca de 17.000 millones de liras.

En el exterior pasa de 1.100 millones. Se prevé un sensible aumento en el exterior, y hay gran insistencia en la petición de que se conceda una nueva prórroga.

POR LA BENEMERITA

Donativo a los huérfanos

BARCELONA, 3.—El presidente de la Asociación de fabricantes del Alto Llobregat ha entregado 5.000 pesetas al teniente coronel de la Guardia civil, señor Zamora, para que sean destinadas a socorrer a los huérfanos de dicho Cuerpo, como muestra de agradecimiento por los servicios prestados en esta ciudad por la Benemérita durante los pasados conflictos sociales.

Se normaliza la situación

Campaneaud no fué perdonado

PARIS, 3.—Los diarios parisienses hacen notar unánimemente la extraordinaria mayoría adquirida ayer en la Cámara por M. Millerand, donde el programa social presentado por el Gobierno fué aprobado por unanimidad, excepción del voto de los socialistas.

Manifiestan asimismo con satisfacción el doble fracaso que han sufrido los bolchevistas en la semana actual.

En el Congreso socialista de Estrasburgo se produjo una escisión entre el centro y los partidarios del bolchevismo, iniciándose una aproximación entre los primeros y los moderados.

La huelga de los ferroviarios terminó por un éxito de los reformistas.

Los periódicos acogen con simpatía las intenciones de M. Millerand de tomar en breve la iniciativa de reformas importantes, relativas al derecho sindical y al régimen de explotación de los ferrocarriles.

PARIS, 3.—El jefe demócrata católico Marc Sagnier pronunció en la Cámara un elocuente discurso, que fué muy aplaudido por todos los diputados, hablando de las transformaciones sociales necesarias.

Dicho discurso ha sido muy comentado. La Prensa señala igualmente la intervención del diputado señor Nobilemaire, administrador de ferrocarriles, quien declaró necesario introducir la democracia en las grandes administraciones, lo mismo que en el Estado.

Toda la Prensa en general ve en todo ello un síntoma palpable de apaciguamiento de los ánimos y los elementos de una inteligencia futura entre el Gobierno, la mayoría parlamentaria y la Confederación General del Trabajo para realizar reformas progresivas tan anheladas.

LA HUELGA CONTINUA EN NIMES

NIMES, 3.—Hoy han entrado al trabajo sólo tres ferroviarios.

Los demás han declarado que no volverán al trabajo mientras no sean puestos en libertad Chardou y Choussignan, detenidos anteyer.

LA SITUACION GENERAL

PARIS, 3.—El ministro de Obras públicas, señor Le Trocquer, ha recibido esta tarde a última hora a los directores de las Compañías de ferrocarriles, quienes le dieron cuenta de la situación en las redes respectivas.

Resulta que la vuelta al trabajo ha sido general, si bien en la red de Orleans los huelguistas han impedido su volverse a trabajar en los talleres, especialmente en Orleans, Tours y Perleux.

CAMPANAUD NO FUE PERDONADO

PARIS, 3.—En contra de lo dicho, no ha sido levantado ni atenuado el castigo impuesto al ferroviario Campanaud.

LOS DETENIDOS EN LIBERTAD PROVISIONAL

PARIS, 3.—La liberación de los sindicalistas militantes detenidos anteyer provocó ayer gestiones de la Federación y Confederación general del Trabajo cerca de los Poderes públicos, una protesta de la Unión de Sindicatos, y, finalmente, la intervención de los abogados de los detenidos.

A consecuencia de estas gestiones han sido puestos en libertad los detenidos.

LA EXCITACION CONTINUA

PARIS, 3.—En vista de haber sido despedidos esta mañana varios obreros por las Compañías ferroviarias, los delegados de los Sindicatos ferroviarios de París se han reunido esta tarde, aprobando una orden del día en la que consideran que esos despedidos resultan en contradicción con el acuerdo concertado; protestan contra ello y deciden pedir a los ferroviarios estén dispuestos a responder en el acto al llamamiento que se les dirigirá, de no ser derogados inmediatamente esos despedidos.

SUICIDIO DE UN JEFE SOCIALISTA

DRAGIGNAN, 3.—El secretario general de los ferroviarios y conductor de la línea P. L. M., señor Chaverot, se disparó ayer un tiro de revólver en la cabeza, matándose.

Deja una carta lamentándose de la declaración de la huelga y diciendo que si abandonó el trabajo fué por orden recibida de París.

El Sindicato de ferroviarios ha manifestado el propósito de concurrir al entierro tremolando una bandera roja; pero la familia se ha negado a ello.

Administración de EL DEBATE

HORAS DE OFICINA

Mañana 9 a 1

Tarde 3 a 7

Importante manifiesto del Consejo económico

«La reconstitución de los países devastados es obra internacional»

Se resuelve la huelga en «Duro-Felguera»

ESPAÑA.—EN MADRID.—Por estimar injusto el fallo del Tribunal de oposiciones a una cátedra celebraron una manifestación de protesta los estudiantes de Medicina, promoviendo algunos incidentes. — La Diputación ha elegido presidente al señor Díaz Agero. — En el Congreso continuaron ayer los debates sobre importación de carnes congeladas, precio y tasa del azúcar y presupuesto. — El Senado aprobó ayer el proyecto de autonomía universitaria. El señor Ortega Morón promovió un debate acerca de la forma en que fué votado definitivamente el proyecto de autonomía universitaria. Intervinieron los jefes de minorías, y el señor Tormo dimitió la vicepresidencia de la Alta Cámara.

LA AGITACION SINDICALISTA.—Han sido agredidos tres obreros. — Se han declarado en huelga los obreros de los talleres Cardona, por el despido de un compañero, que fué detenido por la Policía (Barcelona). — En Enguera los obreros del aserrío del señor Lillo (Valencia). — Se ha detenido a uno de los presuntos autores del atentado contra el café Royalty (Zaragoza). — OTRAS NOTICIAS.—Se ha extendido a 16 tahonas la huelga de panaderos, pero a ciudad se halla abastecida. Hubo conciosiones (Sevilla). — El temporal impide la salida de buques y causó averías en la línea de conducción de mineral (Almería). — Para protestar contra la elevación de tarifas hubo una gran manifestación, patrocinada por el Ayuntamiento (Palencia). — La Asociación de fabricantes del alto Llobregat entregó 5.000 pesetas para los huérfanos de la Guardia civil (Barcelona).

EXTRANJERO.—Nitti ha pedido que se reduzca la indemnización alemana (Londres). — Los obreros de Nimes no han entrado al trabajo: piden la libertad de los detenidos (París). — Suiza ha acordado la adhesión a la Liga de Naciones por 115 votos contra 55 (Berná). — Los obreros de Transportes irán a la huelga dentro de cuarenta y ocho horas (Londres). — Trotsky ha pedido que se suspendan las operaciones militares en todos los frentes (Varsovia). — Ha sido aprobado el proyecto de voto femenino en las elecciones municipales (Bruselas).

EL socialismo: he ahí el enemigo

Lo que está pasando con el asunto de ese partido castigan con la expulsión a cualquier de sus miembros que llegando a ser diputado vote alguna medida para el sostenimiento del Ejército y de la Armada. La Constitución del Estado de Nueva York manda que se mantenga un Ejército no menor de 10.000 hombres, obligando a los diputados de esta legislatura a votar el crédito necesario para ese fin. Ahora no me explico cómo esos señores pueden ser fieles a su partido, como han declarado solemnemente, y jurar al mismo tiempo y con la misma solemnidad que cumplirán la Constitución de este Estado y la Constitución de los Estados Unidos.

«De modo que, le pregunté el fiscal, según vuestro parecer, esos diputados socialistas están dirigidos en su actuación política por una autoridad extranjera? «Así es, respondió con firmeza; y así lo están haciendo actualmente.»

Tanto el público como los mismos acusados están convencidos que es inútil insistir y que la sentencia ya firmada el mismo día en que ignominiosamente el arrojaron del Parlamento. Hasta ha corrido el rumor, y la unanimidad de la votación lo confirma, de que antes de la apertura del Parlamento los demás diputados se habían puesto de acuerdo para no admitirlos; y la dramática escena de la expulsión venía preparada entre bastidores por los del «Lusk Committee» e innumerables jurados del socialismo.

«Pero hay más todavía. Ellos han visto claro el peligro enorme de las doctrinas socialistas; y antes que las masas obreras americanas sean víctimas del contagio, piensan ponerles un dique. No sólo quedarán fuera definitivamente cinco, cinco que quieren correr por siempre la puerta del Parlamento a todos los socialistas futuros; en una palabra, suprimirán como partido político. Para ello, los del «Lusk Committee» y los republicanos presentarán un «bill», reformando la ley Electoral en el sentido de que no puedan ser elegidos los que pertenecen a alguna sociedad inconstitucional. Cada candidato antes de su elección tendrá que presentar un certificado en el cual conste que no está afiliado a ningún partido cuyos estatutos contradigan la Constitución del Estado de Nueva York o de los Estados Unidos. Una vez que se presenten estas enmiendas a la ley Electoral, su aprobación es automática; el socialismo queda excluido de la política en el Estado de Nueva York, y este ejemplo repercutirá seguramente en los demás Estados de la Unión. Por de pronto, ya fué expulsado otro diputado del Parlamento de Washington. Y es tanta la aversión que el socialismo inspira que se hará una ley expresamente para ahogarlos. Peneban lo expulsados que, una vez declarados vacantes sus puestos en caso de ser derrotados en otras elecciones parciales volverían triunfantes al Parlamento a reirse de sus jueces; pero éstos han previsto el caso y reformarán la Constitución hasta hacerlos ineluctables a ellos y a todos los de su laya.»

Si esto se hiciera en España los nombres de Torquemada y Ferrer volarían por los aires; inflamado los espíritus; país inquisitorial al fin, dirían muchos, incapaz de comprender las nuevas doctrinas que han de redimir las clases oprimidas. Pues que lo sepan; eso es hace en Yanquilandia, donde los criados son señores y los señores millonarios; en la tierra de la libertad y de la democracia. La nación americana no comprende cómo el socialismo puede hacer algo bueno; lo considera nefasto, y por ende, lo pone legalmente en la categoría de «doctrina delincuentes». Y no sólo en nombre de la religión, porque él la niega, y en nombre de la familia, porque la destruye, y en nombre de la patria, porque la vilipendia, y en nombre de la propiedad, porque la usurpa, y en nombre de la paz entre los hombres, porque él es la lucha de clases; sino también en nombre de la democracia, que es su antítesis. La democracia americana se vergue valerosa con todo el impetuoso prestigio de su poder, de su grandeza, de sus dólares, contra ese monstruo que amenaza devorar la civilización cristiana, y arrojándolo de su suelo, antes que lo cubra de ruinas, dice a las naciones del viejo mundo: El socialismo: he ahí el enemigo.

El fiscal leía trozos del Call, diario socialista de Nueva York, en los cuales se incitaba a escupir la bandera nacional, el uniforme militar; y en efecto, uno de los cinco diputados fué acusado de haber ocupado públicamente la bandera de los Estados Unidos.

El fiscal leía párrafos como el que sigue, entre las muestras de mal repulida indignación por parte del público: «¿El honor del uniforme? Escúpidlo; basé de él una librea de ignominia, la vergüenza del que lo lleva, para que no se arroja a presentarse entre los obreros decentes. Si yo hubiera sido Samuel Gompers cuando fué acusado de haber puesto sus puños sobre la bandera americana, yo hubiera contestado: Sí, yo la piso; más aún, yo la escupo; esa es la bandera del capitalismo, no la mía. Yo odio sus estirpes y sus barras, que fueron un tiempo símbolo de libertad para todos; ahora esas barras son los cardenales sangrientos que vuestro látigo ha dejado en las espaldas del trabajador; y las estrellas, las heridas que vuestras balas y bayonetas han dejado en su pecho. ¡Maldita sea vuestra bandera! Para un obrero inteligente no hay ni puede haber más bandera que la de la humanidad, la bandera roja.»

Uno de los jefes de los Caballeros de Colón llamado a declarar, formulaba su pensamiento en esta forma: «Como ciudadano y como hombre, debo afirmar que esos cinco diputados pertenecen a un partido que está dirigido por extranjeros, no 70 por 100 lo menos; los estatutos de

EN SEGUNDA PLANA DE TEATROS

En la Zarzuela

Reposición de «El conde de Luxemburgo» por R. R.

EN TERCERA PLANA CRÓNICA EXTERIOR

Hilando el copo por Armando GUERRA

EL PROBLEMA FERROVIARIO

COINCIDENCIAS por José DERODA

FRUTA DE ARAJÓN

La «lifara» por G. ARISTA Y RIVERA

¿Se puede consentir? por María de ECHARRI

DEL CAMPO SOCIAL

EN CUARTA PLANA SESIONES DE CORTES

Se aprueba en el Senado el proyecto sobre utilidades

EN QUINTA PLANA CRÓNICA DE SOCIEDAD

por el ABATE CASIA

EL TIEMPO (DATOS DEL OBSERVATORIO)

Altura barométrica, 7128; variación, -0,1. Lluvia en litros por metro cuadrado: en Madrid, 7,1; máxima de 13 en La Laguna; mínima de 1 en Huesca y Almería. Temperatura en Madrid, a la sombra: máxima, 12,6; mínima, 6,2. En las demás regiones: máxima de 20 grados en Orense; mínima de 2 grados en Teruel. Tiempo probable: Cantabria y Galicia, buen tiempo, poco estable; Centro, inseguro; Andalucía, chubascos; demás regiones, ligeras lluvias.

CONFERENCIAS SOCIALES ORGANIZADAS POR EL DEBATE Teatro del Centro Próxima conferencia DON VICTOR PRADERA DIA SÁBADO 6 DE MARZO, A LAS SEIS DE LA TARDE

MANUEL GRANA (Eugenio) LIGA DE NACIONES Nueva York, febrero, 1920. La adhesión de Suiza Se ha aprobado por 115 votos contra 55 BERNÁ, 3.—El Consejo nacional ha adoptado por 115 votos contra 55 una decisión referente al ingreso de Suiza en la Liga de las Naciones. La Confederación helvética se adhiere por ella a la Liga, no tomando en consideración las reservas formuladas por los Estados Unidos.

EL TRATADO

UNA RESERVA APROBADA

OTRA CONTESTACION DE WILSON
WASHINGTON, 3.—El Senado ha aprobado por 36 votos contra 25 la reserva de Lodge, que dice que la Liga de las Naciones no tendrá ninguna jurisdicción sobre las cuestiones de política interior.

WASHINGTON, 3.—Wilson ha redactado una contestación a la última nota de los aliados sobre la cuestión del Adriático. En los centros políticos se afirma que esta respuesta llegará a Europa el miércoles por la mañana.

EL TRATADO CON TURQUIA
LONDRES, 3.—Las dos secciones del Consejo Supremo se han reunido esta tarde. La primera, bajo la presidencia de Lloyd George, se ocupó de la carestía de la vida y de la tasa de los cambios.

La segunda se reunió en el Foreign Office, y trató del Tratado con Turquía. En cuanto a la Deuda turca es necesario un nuevo reparto, a causa de la disminución del número de súbditos del Sultán, que conserva tan solo Constantinopoli y Anatolia. No se ha determinado todavía la proporción de las cargas. En primer lugar se tratará de los daños de la guerra, y después de los gastos del ejército de ocupación.

En cuanto a la Marina, dos son las soluciones: reparto de las unidades entre los aliados, o venta de estas unidades para demolerlas y poder ayudar al pago de las obligaciones que resultan del Tratado.

UNA COMISION FRANCESA
PARIS, 3.—La Comisión de Hacienda de la Cámara ha nombrado una subcomisión, encargada de vigilar la ejecución de las cláusulas financieras y económicas del Tratado de paz.

Dicho cargo fue concedido a los señores Klotz y Loucheur. Dicha subcomisión se abocará con la subcomisión encargada de velar por la ejecución general de las cláusulas del Tratado.

A fines de la presente semana se celebrará la primera reunión.

ITALIA

La huelga de Milán
ROMA, 3.—Comunican de Milán que la huelga continúa siendo parcial. No ha ocurrido ningún nuevo incidente, y se espera que mañana se reanude el trabajo en todas partes.

POLONIA

El viaje de Foch
VARSOVIA, 3.—El mariscal Foch es esperado en Varsovia, en donde los habitantes levantan en su honor arcos de triunfo. El general Henrys, jefe de la Misión francesa, ha declarado que la visita del mariscal activará la reorganización del ejército polaco.

ALEMANIA

El peligro bolchevista
Si los obreros tienen alimentos y trabajo está cortado

PARIS, 3.—El correspondiente de «La Matin» ha interrogado a Noske acerca de la concesión hecha a Alemania de diferir el licenciamiento del ejército alemán hasta tres meses más tarde del plazo fijado en el armisticio.

Esa concesión—contesta Noske—es un acto de justicia. No me veré obligado a acto de justicia. No me veré obligado a despedir este invierno, a 120.000 hombres en la miseria y sin trabajo y a aumentar de este modo la inseguridad general. Esa prolongación de plazo no tiene un alcance mayor. Después de la firma del armisticio el ejército en pie de guerra, ha sido completamente desmovilizado; del antiguo ejército no queda más que cierto número de oficiales y suboficiales y algunos hombres que forman el cuadro del ejército del Imperio. Los otros hombres han sido licenciados desde hace tiempo y poco a poco, se licencia a los que quedan. De este modo el ejército del Imperio disminuye diariamente.

Las razones de esta decisión son el deterioro que se manifiesta en la política interior de Alemania, y que proviene de las dificultades alimenticias y la falta de trabajo, nacida de la escasez de carbón y primeras materias.

En cuanto a la seguridad interior de Alemania es imposible garantizarla con 100.000 hombres.

No habrá peligro bolchevista si los obreros tienen trabajo y alimentos suficientes, y en cuanto al peligro de una revolución por parte de la Rusia bolchevista, es imposible precisar su intensidad.

Acorda de las huelgas y el espíritu del ejército alemán, asegura que si el cambio no se hace son inevitables más luchas económicas, y que el proyecto se adapta cada vez más al régimen republicano.

FRANCIA

Wirth sustituye a Erzberger
BERLIN, 3.—El «Berliner Tageblatt» asegura que el sucesor del ministro de Hacienda, Erzberger, será Wirth, industrial de la Alemania del Sur.

BELGICA

Concilio en Malinas
BRUSELAS, 3.—A principios de abril próximo, se reunirán en concilio provincial de Malinas los Obispos de Bélgica. Aquí, se reanuda por primera vez después de la guerra y en el mismo salón tratadas importantes cuestiones, entre otras las referentes a la disciplina eclesiástica, al nuevo Código canónico y a su procedimiento.

EL REY AL BRASIL

BRUSELAS, 3.—Dicen de Río Janeiro que se hacen preparativos en el palacio de Guanabara, que será residencia del rey Alberto en el Brasil, y cuya visita se esperaba allí en el mes de junio próximo.

Se anuncia la visita a Bélgica de monsieur Deschanel. En los centros oficiales se asegura que recorrerá las provincias devastadas y que será hospedado el Soberano belga en su «chalet» de Ostende.

HUELGA RESULTA

LIEJA, 3.—Ha terminado la huelga de mineros de Sorain.

UN CICLON

Varios naufragios
Cinco muertos y diez heridos

ROMA, 3.—Un ciclón ha asolado la costa en los alrededores de Tarento. Han naufragado varios barcos pesqueros, registrándose cinco muertos y diez heridos.

NUEVO EMBAJADOR EN SUIZA

PARIS, 3.—«Le Temps» dice que ha sido designado como embajador de Francia en Suiza, el señor Alliez, para reemplazar al señor Duasta, que ha solicitado cesar en el cargo.

El Gobierno suizo ha dado el «lectus»

BELGICA

El sufragio femenino EN LA ZARZUELA

BRUSELAS, 3.—La Cámara de los Diputados ha aprobado por 120 votos contra 37 y 4 abstenciones el artículo primero del proyecto de ley que concede el derecho de voto, para las elecciones municipales, a todos los súbditos belgas de ambos sexos.

También en Bélgica han alcanzado las mujeres el derecho a votar. En la discusión del proyecto de ley que establece la forma de hacer las listas electorales para las elecciones en los Municipios, figuraba un artículo en que se concedía a las mujeres el derecho al sufragio, circunscrito a estas elecciones. El proyecto no ha pasado sin oposición. Católicos y socialistas habían llegado a un acuerdo, por el que los primeros admitían el sufragio universal de los hombres a partir de los veintidós años, derecho que sería inscrito en la Constitución a cambio del apoyo de los socialistas para la concesión del voto a la mujer en las elecciones municipales.

Los jefes del partido socialista permanecieron fieles a su promesa, pero algunos de los nuevos diputados socialistas sostenían que el pacto acordado en la Cámara pasada no los obligaba, por cuanto ellos no eran entonces diputados. Huysmans hubo de recordarlos que el Congreso socialista había aprobado la actitud de los parlamentarios.

La oposición más fuerte fué por los liberales, que usaron para combatir el proyecto todos los viejos tópicos contra la influencia del Clero y la ignorancia de la mujer. «Flandes va a caer en manos de los curas», gritaba M. Lemonier, diputado liberal. Vandervelde tuvo que recordar que en la región valona, que es socialista, la situación de la mujer es mucho peor que en la Flandes católica. «Hay que reconocer—afirmaba—que en inferioridad se considera a la mujer como en inferioridad en que un referendum en el momento en que un mensaje de veinte mil firmas de mujeres elevaba a 200.000 el número de las que pedían el voto.

Una excepción entre los liberales, monsieur Max, ex burgomaestre de Bruselas, famoso por su actitud durante la invasión alemana, anunció francamente que votaría el proyecto por parecerle justo.

LOS GUARDIAS ASESINADOS

Sentencia de acuerdo con el fiscal

BARCELONA, 3.—A las nueve de la mañana ha continuado en la cárcel celular el Consejo de guerra que entiende en el sumario instruido con motivo del asesinato de los guardias civiles Gonzalo y Peromingo.

El tribunal se constituyó en la misma forma que ayer. La sala se hallaba concurridísima, aunque no tanto como en el día anterior.

Colocados en el banquillo los procesados, el presidente señor Muñoz Zamaro, concedió la palabra al capitán de Artillería don Pío Planas, defensor de Donato Espi. En su informe tendió a demostrar que Espi es ladrón y carterista, pero incoinciso del delito que ahora se le acusa, y terminó pidiendo la absolución para su defendido.

El fiscal rectificó algunas de las manifestaciones del defensor y ratificó sus conclusiones provisionales elevándolas a definitivas. Los defensores también ratificaron las suyas.

El presidente preguntó a los procesados, uno por uno, si tenían algo que alegar, contestando todos negativamente e insistiendo en sus protestas de inocencia.

A las diez y media se dió por terminada la vista y el tribunal quedó reunido para deliberar y dictar sentencia. Se tiene la impresión de que las deliberaciones serán largas, teniendo en cuenta la extensión de los autos y el número de los procesados. La sentencia que resulte se hará pública, según previene la ley, hasta que haya sido aprobada por la primera autoridad militar de la región.

BARCELONA, 3.—Hasta las siete y treinta y cinco minutos de la tarde ha estado deliberando el Consejo de guerra, que ha juzgado a los autores de asesinato de los guardias civiles.

Ha circulado con insistencia el rumor de que la sentencia condena a muerte sólo a tres de los encausados: el Chato, «Barberito» y Clement; pero no obstante esta versión, nos consta de una manera indubitable que en la sentencia se confirman las siete penas de muerte que reclamaba el fiscal.

En lo que únicamente varía la sentencia es en la posición final en el orden de los procesados. La sentencia que resulte, en lugar de condena perpetua, se le imponen veinte años de reclusión temporal.

La deliberación ha sido laboriosa, porque se invirtió mucho tiempo en examinar el caso de Federico.

La sentencia ha sido inmediatamente comunicada al capitán general, el que la enviará mañana al Consejo Supremo de Guerra y Marina.

EL TEMPORAL

Pantanos desbordados

CADIZ, 3.—Reina un fuerte viento, causando daños en las líneas telefónicas y telegráficas; los postes entre Cádiz y San Fernando han sido derribados.

Varios barcos suspendieron su salida, reforzando amarras. El capitán del puerto prohibió navegar.

Los jefes, oficiales y marineros de la escuadra que vinieron ayer francos de servicio no pudieron regresar a los buques.

Algunos barcos pequeños sufrieron averías, salvándose los tripulantes milagrosamente.

Por un radio recibido se sabe que el «Cataluña» navega desde Nueva York para Cádiz, sin novedad.

MURCIA

El temporal en Levante continúa violentísimo.

Los pantanos situados en Lorca y Cieza han llegado a la altura máxima de los embalses, y los ingenieros han ordenado se abran las compuertas para evitar un desbordamiento.

El gobernador ha recibido un apremiante telegrama del torero del faro del Cabo de Palos, diciéndole que en las farolas «Las Hormigas», distantes cinco millas del primero, el torero ha izado la bandera de socorro. Hace cinco días que está sin víveres, pues recibió la última remesa hace quince días.

CRISIS TOTAL

COPENHAGUE, 3.—El Gabinete danés presentará su dimisión el viernes próximo.

DE TEATROS

Reposición de «El Conde de Luxemburgo»

No es «El conde de Luxemburgo» de las operetas más reprobables, pero es lo suficientemente escabrosa para merecer la censura; como las merces, por lo común, «casas» todas las producciones del género; y así lo advertimos al reseñar la mayoría de los estrenos del teatro de la «Reina Victoria».

Pues la compañía de la Zarzuela no atenta, ciertamente, los atrevimientos de la obra, antes los agrava, sumándole fuertes escenas en los vestidos... en los «desvestidos»; más bien. No llega en «El conde de Luxemburgo» a los extremos reprobabilísimos que en «La duquesa del bal Tabarín», mas con los en que incurre, basta y sobra.

Desde otro punto de vista, no cabe duda sino que la señora Iris es actriz de mérito. Canta con gusto, maneja con habilidad una voz aceptable y «dices» y «chases» bien.

Con lo que no podemos estar conformes es con los elegidos desmedidos tributados a la presentación habitual (por lo que puede deducirse de las operetas representadas ya) en la compañía que la señora Iris dirige. Es inferior en gusto y sutileza y trucos a la corriente en el «Reina Victoria», y aun tal vez no exceda a la del teatro del «Centro» (cuando en él actúa el señor Peña).

La señora Iris sí viste lujosamente y luce muchas joyas. Pero esplendidez, riqueza, no son sinónimos de elegancia.

Al expresarnos en tales términos cumplimos un deber, creemos tener pleitesía a la verdad, y no quisieramos ser tachados de despectivos ni aun de ajenos a la obligada galantería.

Ruidosa protesta estudiantil

Piden la anulación del Gallo

EL TRIBUNAL, SILBADO

En la Facultad de Medicina se celebró ayer mañana la votación para proveer la cátedra de Patología médica, vacante en la Universidad de Barcelona.

Formaban el Tribunal los señores Royo Villanova, de la Universidad de Zaragoza; señor Lupiáñez, de Sevilla; señor Pastor, de Valencia; señor González Aguirre, consejero de Instrucción pública; y el señor García del Real, catedrático de Valladolid.

La votación fué por unanimidad en favor del opositor señor Ferrer Píera; mas el fallo no satisfizo a los escolares, quienes al conocerlo prorrumpieron en grandes protestas, llegando a lanzar objetos por el aire, dirigidos contra el Tribunal.

Los señores componentes de este no se determinaban a abandonar el salón, permaneciendo sentados en sus puestos, ante el temor de que la actitud de los estudiantes se agravara al retirarse de sus puestos.

PROTESTAS EN LA CALLE

El señor Royo Villanova determinó a hacerlo, y tras él siguieron los estudiantes, continuando en sus manifestaciones de desagrado.

El aludido catedrático, ya en la calle, dirigióse al coche de punto número 300, ocupándolo; pero los escolares, siempre en la misma actitud de protesta, sujetaron al caballo, evitando que el vehículo arrancara y originando un serio tumulto.

Un guardia entonces indicó al señor Royo la conveniencia de que bajara del coche, pues la protesta y la siba arreciaban cada vez más, e incluso los estudiantes impedían que el cochero se hiciera cargo de las riendas.

Igual hicieron los escolares cuando el señor Royo intentó subir a un tranvía, encontrándose con la oposición constante de aquellos, que le obligaron a ir a pie.

EN EL MINISTERIO

El señor Royo Villanova se dirigió al ministerio de Instrucción pública, y tras él entraron también los estudiantes, dando gritos de: «¡Abajo los chanchulleros!» y otros por el estilo.

Tal estrepito se armó que tuvieron los guardias que impedir el acceso al ministerio a toda la masa de estudiantes.

Dos representantes de la autoridad tuvieron que desenterrar los sables, simulando una carga, para lograr el restablecimiento del orden.

Una comisión de estudiantes pasó a ver al ministro, ante el que hicieron constar su protesta en la forma más energética.

El ministro contestó que abandonaran su levantada actitud, y que él estudiaría sin pasión el asunto, en extremo delicado.

Les invitó a que el viernes próximo, a las cinco de la tarde, le visitaran de nuevo, entregándole redactada la protesta.

Los estudiantes abandonaron el salón del ministro dentro del mayor orden.

INFLUENCIA DE LERROUXI

Oímos decir a los escolares que el señor Ferrer Píera era un protegido del señor Lerroux, y que en la oposición no se había hecho la debida justicia, a causa de la recomendación del jefe radical.

TRES LESIONADOS

En el tumulto resultaron con leves contusiones tres estudiantes, a quienes se auxilió en la Casa de Socorro del Congreso.

En este centro se negaron a facilitar los nombres de los lesionados, pues los doctores habían empeñado su palabra de honor en no darlos a la publicidad.

BARCELONA, 3.—

Los estudiantes de Medicina de esta ciudad han telegrafiado al ministro de Instrucción pública protestando de los supuestos chanchulleros que, según indicaba un diario de Madrid, se habían cometido en las oposiciones celebradas para cubrir la vacante de la cátedra de Patología médica de Barcelona.

EL PRECIO DE LA GASOLINA

Para evitar posibles abusos en la venta de la gasolina, se recuerda al público que, a partir del 1 de febrero, los precios de venta para dicho producto son los siguientes: Hectolitro (sin envase) en fábrica, 85 pesetas. Idem id. en Madrid, en depósito, 95 pesetas. Estos precios tienen un aumento de 10 pesetas por hectolitro para la reventa.

DE BARCELONA

Detención de un significado anarquista

El jefe de Policía a Madrid. Aumento de jornales a los ebauistas

BARCELONA, 3.—En la casa número 26 de la Merced ha sido detenido, a última hora, un individuo que se llama Francisco Sánchez Solter, a cuya detención se concede una gran importancia.

En el domicilio del expresado sujeto han sido encontrados folletos anarquistas y fórmulas de elaboración de explosivos que, según parece, ya estaban fabricados. Se cree que del domicilio de éste han salido la mayoría de los patrones que han hecho explosión en los últimos días.

BARCELONA, 3.—Los patronos del arte de la chistería han acordado subir los jornales de todos aquellos obreros que no perciben salario superior a nueve pesetas. La elevación será de cincuenta céntimos a una peseta. Estos aumentos comenzarán a regir desde primero del actual.

También tienen los expresados patronos el propósito de estudiar otras mejoras para sus obreros, como seguro contra el paro, fomento de la enseñanza profesional, etc.

BARCELONA, 3.—En la Jefatura de Policía han facilitado la siguiente nota: «Un individuo conocido por Juan el Capitán, contrabandista, usurero y negociante en ganado, había ofrecido a Antonio Soler 5.000 pesetas al contado si quería asociarse a don José Carrera, cohecho propietario de Salinas. El objeto de este asesinato era que uno de los hermanos de don José Carrera debe 490.000 pesetas a éste, nombrado el Capitán; pero existiendo la circunstancia de que este hermano deudor ha disipado toda su fortuna, Juan podría cobrar esta deuda solamente a la muerte de don José Carrera, cuando el hermano heredara la parte que le corresponde de esta fortuna. Soler debía cobrar de Juan el Capitán, además de las 5.000 pesetas, otras 10.000 cuando éste recibiese las 400.000 que había de cobrar.

Avistado el jefe de Policía, encargó a varios agentes para que comprobaran este intento de asesinato. Esta mañana, a las siete, acudió a la calle del Hospital, número 81, Antonio Soler, acompañado de los inspectores, convenientemente disfrazados. Una vez en la casa, llamaron a la puerta, saliendo a abrir la esposa de Juan el Capitán, cuyo verdadero nombre

es Juan Suñe. En conversación con éste se llegó a comprobar que, en efecto, este individuo había dado el encargo del asesinato.

La Policía procedió a detenerlo, y des de el momento de su detención hasta que llegaron a la Delegación, Juan Suñe ofreció a los inspectores y a Serer un arreglo amistoso, mediante 10.000 pesetas que los entregaría. Ha quedado detenido.

BARCELONA, 3.—Esta noche ha salido para Madrid el jefe superior de Policía, general Arlegui.

Habiendo con los periodistas manifestado que el objeto de su viaje es recabar del Gobierno que le sean dadas para Barcelona las mismas atribuciones que en Madrid tiene el director general de Seguridad, y que en atención a su empleo de general, se le de también el mando de las fuerzas de la Guardia civil de la provincia.

Quiere también pedir al Gobierno que se aumente el número de agentes en Barcelona, pues de los 484 que figuran en la plantilla, sólo prestan servicio unos 200, por estar los demás ocupando cargos de oficinas y otros cometidos especiales. Igualmente pretende que sean aumentados los guardias de Seguridad.

Terminó manifestando que si no se aceptaban sus propuestas no volvería a hacerse cargo de esta Jefatura.

La impresión dominante es que el general Arlegui presentará la dimisión, pues se cree que no serán satisfechas sus aspiraciones.

Durante su ausencia se ha hecho cargo de la Jefatura de Policía un teniente coronel de los guardias de Seguridad.

El comité ejecutivo del tercer Congreso Penitenciario español, ha acordado que éste comience sus tareas el 21 de abril próximo. Los detalles de organización están ya casi ultimados y ha empezado a distribuirse entre los congresistas el reglamento de la Asamblea. Se han recibido gran número de adhesiones y se esperan trabajos de prestigiosas personalidades.

El consul de Alemania ha oficiado al alcalde expresándole su agradecimiento en nombre del Gobierno alemán y de la colonia de esta ciudad, por la generosa cesión del antiguo matadero de Gracia, para albergar a los refugiados alemanes durante la última guerra.

SITUACION INTERIOR

Vuelta al trabajo en la Felguera

OVIEDO, 3.—La huelga metalúrgica de la Duro Felguera continúa en igual estado.

Una comisión de obreros parlamentó con el director de la fábrica, delegado de la Sociedad Miguel Manzano, con el propósito de que se terminara el compromiso de 7.000 toneladas de laminado que tiene que suministrar a los antiguos precios. En principio fué aceptado por la comisión. Mas luego de dominarse lo contenido a los obreros, volvió manifestando el director que no había acordado permitir en la huelga.

La Dirección ha publicado una nota explicando la situación y dando a los obreros un plazo hasta mañana para reanudar el trabajo normalmente; en otro caso, anuncia que la fábrica se cerrará por tiempo indefinido.

Por sólo se ha trabajado en la conservación del horno alto.

Se han concentrado en Langreo fuerzas de la Benemérita.

OVIEDO, 3.—A última hora han llegado a un acuerdo Empresa y obreros de la fábrica Duro Felguera, conciliándose quince días para el estudio de las mejoras solicitadas.

Mañana se reanuda el trabajo.

SEVILLA, 3.—La huelga de panaderos se ha extendido a diez y seis tahonas; pero la ciudad se halla abastecida.

En las tahonas donde no se les ha concedido a los obreros las mejoras solicitadas trabajan los patronos, sus familias y algunos operarios adictos. También elaboran pan para abastecer a la ciudad, los soldados de Administración Militar.

De Huelva y Córdoba han llegado más panaderos militares.

Grupos de huelguistas ejercen coacción.

En la calle del Relator don Antonio Luisillo, fueron apaleados dos panaderos, volandoles y destruzandoles una carga de pan.

Al terminar la hora de despacho en el Gobierno civil, no se había presentado ningún escrito con la notificación de huelga que acordaron anoche los obreros panaderos.

ZARAGOZA, 3.—Se han declarado en huelga los barqueros que realizan el transporte de carbón de Fayón y Mequinenza, procedente de las minas de la cuenca del Ebro y Segre.

Los huelguistas son 300, siendo el motivo del conflicto el actual sistema de efectuar la descarga.

Antes se hacía el viaje de ida y vuelta en un solo día.

PARA HOY

Sociedades y Conferencias

SOCIEDAD MAGISTER (San Vicente, 72).—A las cuatro de la tarde, señor Forero Benito, «La escuela educativa y popular».

ATENEU.—

A las seis y media de la tarde, don Manuel Hertero, «La Catedral antigua de Lérida».

SOCIEDAD DE PEDIATRIA.—A las seis y media de la tarde, sesión científica. Doctores García, Tapia, Llorente, Bravo y Garrido Lestache.

EL PROBLEMA FERROVIARIO

COINCIDENCIAS

Se permite a un modesto ingeniero alabar, desde las columnas de EL DEBATE, a los señores Cambó y Cierva...

Pocas veces se habrá hablado en el Parlamento español, de un asunto de tan vital interés como el problema ferroviario...

Cuando, en 1918, pedía la Asamblea de ferrocarriles la estatificación de las líneas férreas con el rescate gradual...

Y no se crea que se trata de ideas sin enlace nacidas al calor de la improvisación. Hay que reconocer que los políticos españoles están tan acostumbrados...

Pues bien; del señor Cierva son los conceptos siguientes: «He defendido muchas veces en el Parlamento y fuera de él, que el problema ferroviario español no admitía demora...

nalización absoluta de los mismos, es indispensable a mi juicio. Yo he creído que los ferrocarriles deben estar en manos del Estado...

«Nosotros somos partidarios de la estatificación de los ferrocarriles, y he de decir que somos partidarios de ella por las mismas razones por las cuales se ha llegado a la estatificación en casi todo el mundo...

España se encuentra en una situación tal, que no tenemos derecho de opción; hay que ir al rescate, porque necesidades fatales nos obligan a ello.

Pues desean poner en manos del Estado todas las líneas férreas y el régimen de las tarifas; desean que el red, con estructura racionalmente formada...

El señor Cambó cree que se podrá lograr la estatificación mediante la concesión condicionada del aumento de tarifas. El señor Cierva cree, por el contrario, que esta concesión implicaría una gran dificultad para el rescate de las líneas...

José DE RODA Ingeniero de Caminos

Del campo social

A. C. N. DE P.

Ayer celebró su reunión semanal, en la Oficina Informativa de Enseñanza el Tercer Círculo de Estudios de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

El señor Luis (R.) dió cuenta del discurso acerca de la jornada de ocho horas pronunciado en el Congreso de Washington por monsieur Nolems, jefe de la Delegación holandesa...

El señor Semprún continuó exponiendo el programa de reconstrucción de los Obispos del National War Council, de los Estados Unidos.

El señor Vega Lomera expuso los trabajos realizados por el Centro de propagandistas de Santander, transformando el Círculo católico en Sindicato, y organizando los Círculos de Estudios.

El señor Garrido da cuenta de la organización del taller colectivo de pintura decorativa, organizado por los pintores del Sindicato católico, que han realizado ya varias obras por su cuenta...

El señor Pelch lee su discurso de ingreso en la Asociación, acerca del tema «Socialismo y Cristianismo». Después de exponer las doctrinas del socialismo, va analizando una a una y demostrando que en todas ellas no hay más que una falsificación de las ideas católicas...

El socialismo carece de fuerza constructiva; sus ideales de fraternidad, faltos del principio religioso, no pueden llegar a realizarse, y han de fracasar en una catástrofe semejante a la que señala el fin de los principios liberales.

Termina su discurso—muy interesante y que fué escuchado con mucha atención—afirmando que la sociedad cimentada sólo en principios económicos es insostenible...

Se analizó la conferencia pronunciada en el teatro del Centro por el señor Ossorio Gallardo, exponiendo su opinión sobre señores del Círculo.

AGRARIO

COBDOBA, 2.—El pasado domingo se celebró un grandioso mitin, organizado por el Sindicato Agrícola de Montilla.

Hizo la presentación de los oradores el conde de la Cortina, quien, en elocuentes párrafos, explicó el objeto del mitin.

Habló, en primer término, Juan de Dios, propagandista de la Casa social de Valladolid, el cual, después de dirigir un elocuente saludo a los obreros de Montilla, desarrolló la actuación de los Sindicatos católicos.

Hace historia de los movimientos revolucionarios de 1917 y 18, señalando la actuación de los ferroviarios.

Expone las mejoras conseguidas por los obreros católicos, tanto en la parte económica como en la legislativa social, y termina cantando las bondades del régimen corporativo, como única solución a los problemas sociales.

Seguidamente ocupó la tribuna el padre Nevares, demostrando la democracia de las obras sociales de los católicos.

Hace un detenido estudio de las Casas sociales de los obreros católicos, que calificó de fortalezas de la Patria y del orden social.

Explica lo que deben ser las relaciones entre patronos y obreros con arreglo a los principios de justicia y caridad, señalando ampliamente los deberes de ambos.

Trata de la propiedad dentro del concepto cristiano, que dice, no es subvertir el orden social, despojando a los actuales propietarios.

Exalta a los obreros al fomento del ahorro y a la creación de una Caja de Socorros mutuos.

Recomienda la lucha contra el analfabetismo, y da fin a su elocuente peroración con un vibrante canto a la educación cristiana, como base de la grandeza de la Patria.

Todos los oradores fueron aplaudidos con entusiasmo, y el padre Nevares constantemente avocionado.

Continúa la campaña por Espejo, Aguilár, Baena, Castro del Río y otros pueblos.

INICIATIVA PLAUSIBLE

Biblioteca musical circulante

El cultísimo oficial de la Hemeroteca y Biblioteca circulante municipal don Victor Espinós ha tenido una iniciativa digna de su amor a la cultura: ha pensado en la conveniencia de crear una Biblioteca musical circulante, como ampliación de la literaria y que fuera como un complemento de educación.

Esta Biblioteca constará de una sección docente y otra de cultura. La primera proporcionará textos oficiales de enseñanza, y la segunda ampliará su instrucción a los que demostraran hallarse en estado de aprovecharla.

Esta generosa iniciativa ha sido acogida con aplauso por el Concejo y aceptada por unanimidad; pero para formar la biblioteca y para allegar recursos para su mantenimiento es preciso acudir a la generosidad del vecindario, rogándole que envíe cuantas composiciones musicales estime que puedan ser útiles al fin educativo a que se destinan.

Esta generosidad jamás se ha invocado en vano, y apenas aprobada la idea por el Ayuntamiento, ha tenido el señor Espinós la satisfacción de recibir importantes donativos en metálico y en obras musicales que forman una sólida base para la naciente Biblioteca.

UN TELEGRAMA

Tánger y Merry del Val

Con motivo de la conferencia que el señor Zurano ha dado recientemente en el Centro Comercial Hispano-Marroquí sobre «La cuestión de Tánger y el comercio de Marruecos», nuestro embajador en Londres ha dirigido al presidente de dicho Centro el siguiente telegrama:

«Reciban Centros de su digna presidencia expresión mi agradecimiento por felicitación que motiva pública proclamación por primera vez en este país del carácter español de Tánger, y su íntima conexión con nuestra zona Norte del Protectorado.—Alcalde Val.»

LA "LIFARA" (Cuento recontado) (1)

I Todos los historiadores convienen en que esto ocurrió en el moruno pueblo de Mezalocha... En lo demás, ya no están tan acordes.

II Había terminado su semanal sesión el cabildo municipal, y allá, en un rincón de la sala, cuchicheaban los seis concejales, cuyos nombres anotara el secretario al margen del acta, como asistentes al acto.

El cual secretario, nuevo en el cargo —como que había tomado posesión aquel día— se preguntaba, receloso: «¿De qué murmurarán?... Y aunque, aguijoneado por la curiosidad, aguzó el oído, sólo pudo oír la palabra «lifara»... y ésta no la comprendió... Como que él no era aragonés! Por lo que, ordenadas sus notas, recogió sus papeles, y pidió y obtuvo permiso del alcalde para retirarse.

Ya en la calle, dió de manos a boca con el señor cura, a quien preguntó por el significado de la extraña palabra que antes oyera.

«Pues, hombre—respondió al punto y amablemente mosen Tomás—, «lifara» o simplemente «lifara»—sin el artículo arábigo—es vocablo de este idioma, como el que en Aragón se expresa «una comida entre amigos, y por tanto, alegre, que casi siempre termina con Jota... mayúscula».

«Pero, ¡resandiez!—exclamó el alcalde, cuando por hallarse ya sobre los regidores, podían hablar con libertad—: Resandiez! Como ya pagase la lifara de fondos del Monecipio, si n'hay en la arca ni un chavero!»

«Siempr'himos estáo al consolante, y siempre s'han pagao las lifaras... del mismo fondo—replicó un concejal.

«Porque baldabámos a multas a los vecinos... Pero ahora, ¡quién quéa por multar!... Si hubié' n el pueblo algún forano («forastero»)... Pero...»

«So hizo el silencio.

«Por astones—exclamó, al fin, otro concejal, descorazonado—se queará «sin renojor» el enguero («estreno») el secretario!»

«¡Y güena carica que pondrá cuando s'entere por las artas (actas) de que siempre h'habido orsequio pa'í nuevo secretario!»

«Pero, ¡redióla! ¡Tamién las lifaras costean en arta...»

«Costan en arta—advirtió, diligente y escrupuloso, el alcalde—; pero poniendo bien clarico que la lifara la pagamos entre toos a scoto.

«¡Miel de la Sierra!... ¡Cuál me compra miel!... ¡Cuál!...—se oyó una portenta voz, que gritaba bajo los balcones de la Casa Consistorial.

Y los seis concejales se miraron, iluminados sus ojos por un rayo de alegría.

Y el síndico saltó corriendo del salón y de la casa.

III «A ver, tíó güeno! ¡M'enseño ust'esa miel!... ¡Porque, si es güena!...»

«¡Repámeto, si es güena!... ¡Mieleica com' ésta aún no l'han prebáo sus morros!...—respondió el serrano, destapando las bocas de las odres—, ¡Míala ustó!»

Miró el síndico atentamente al interior de las vasijas, y frunciendo el rostro, en señal de desgarrado, exclamó: «¡Qué ¡c'e ustó!... ¡Gorriñada!...»

«¡Claro! ¡Qué son esos punticos negros qui' hay en la miel!...»

«¡Otra que Dios! ¡Mí que van a ser!... ¡Mocosa!»

«¡Y aún lo ¡c'e usté tan sereno! ¡S'ha figuráo usté qu'en Mezalocha semos tan marranos!... Pues pa'í «soar» m'iento, pagu'usté veinte riales e multa!»

«Pero!...»

«¡Silencio a la autoridad! ¡Pague, y no chiste!»

IV «¡Aquí está el duro pa'í el arabito (cabrito)—proclamó, ufano, el síndico, entrando en la sala consistorial.

«¡Pos y' hay lifara!...—exclamaron a coro varios concejales.

«¡Mí que v'a haber alifara... sin vino!—observó, contrariado, el alcalde—, ¡Siempre has d'hacer tí las cosas a medias!»

«¡Rémono! ¡Pos haslas tú más mejor!...—replicó, incomodado, el síndico.

«¡Masíaa que las has!»

V El serrano había dado la vuelta al pueblo

«¿Qué llevas en esos cacharros?—preguntó el alcalde.

«Miel e la Sierra...»

FRUTA DE ARAGON

EL AZUCAR

LA "LIFARA" (Cuento recontado) (1)

«¿Gacetas? de ayer publica una real orden de Abastecimientos, por cuya virtud se crea una Junta consultiva, que tendrá a su cargo proponer la tasa que debe regir durante el año corriente para el azúcar de procedencia nacional, así como la implantación de cuantías medidas sobre la producción, abastecimiento y comercio del indicado producto, tanto del nacional como del extranjero.

La Junta será presidida por el ingeniero jefe de la Asesoría industrial del ministerio de Abastecimientos y se compondrá de cuatro representantes de los cultivadores de remolacha, uno de los cultivadores de caña, cuatro de los fabricantes, tres de los comerciantes, dos de los consumidores... designados éstos por el Instituto de Reformas Sociales y el Ayuntamiento de Madrid... y por el ingeniero que designe la Asociación general de Ingenieros Agrónomos.

TEATRO REAL

Concierto Otto Hess

Tiene la «Sinfonía en do», de Schubert, una amplitud de tamaño y de concepción que parece reñida con la ligereza y la gracia; parece que debería ser magnífica y aplastante, una cosa sólida y colosal; y, sin embargo, si cauta, si no fatiga, si no hace que la atención se distraiga, es precisamente por la gracia que brota de sus melodías, claras, precisas y tan espontáneas, que parecen fruto de una improvisación. Y si ayer el interés mayor, si el público la siguió complacido, se debió también en gran parte al maestro Hess, que la presentó de modo que hizo más perceptible la pureza del estilo y la corrección de la forma, y con esa cualidad de expositor de temas que predomina en él, con la que sin descomponer el todo, va dando relieve y valor a las partes, mostró toda la riqueza melódica y toda la grandiosa sencillez de la maravillosa página.

Todos los tiempos fueron aplaudidísimos, pero gustaron especialmente el segundo y el final.

La obertura «Der Freschótz», de Weber, es concidísima del público madrileño, que la escucha siempre con gusto. El maestro Hess la llevó con una viveza y una acentuación muy personal, que parecía darle nuevo vigor y nueva vida.

En el «Idilio de Sigfredo» y en la obertura de «Tannhäuser», de las que el notable Rapellmeister ha hecho dos creaciones, se repitieron los entusiastas aplausos de los conciertos anteriores.

EL GANADO

Tendencia a la baja

MIRANDA, 3.—A las catorce y treinta pasó un acropalmo a considerable altura, con dirección a Madrid.

Los trenes siguen llegando atestados de viajeros para asistir a la feria. En el mercado de ganados los precios tienden a la baja.

EL AZUCAR

Creación de una Junta consultiva

«¿Gacetas? de ayer publica una real orden de Abastecimientos, por cuya virtud se crea una Junta consultiva, que tendrá a su cargo proponer la tasa que debe regir durante el año corriente para el azúcar de procedencia nacional, así como la implantación de cuantías medidas sobre la producción, abastecimiento y comercio del indicado producto, tanto del nacional como del extranjero.

La Junta será presidida por el ingeniero jefe de la Asesoría industrial del ministerio de Abastecimientos y se compondrá de cuatro representantes de los cultivadores de remolacha, uno de los cultivadores de caña, cuatro de los fabricantes, tres de los comerciantes, dos de los consumidores... designados éstos por el Instituto de Reformas Sociales y el Ayuntamiento de Madrid... y por el ingeniero que designe la Asociación general de Ingenieros Agrónomos.

La Junta se reunirá el 15 del mes de la fecha; propondrá con toda urgencia la tasa del azúcar, así como las medidas oportunas para asegurar el abastecimiento, normalizar el mercado y regular el consumo de dicho artículo.

Interior se fija la tasa, los gobernadores cuidarán de que en sus respectivas provincias no se venda el azúcar a precio superior al medio que haya alcanzado en los quince primeros días de febrero y eximirán a los infractores las sanciones pecuniarias a que les autoriza la ley de Subsistencias y disposiciones posteriores.

Las referidas autoridades remitirán al ministerio, antes del 10 del corriente, los resúmenes de existencias de azúcar que haya en almacenes y depósitos, y en el caso de sospecha de ocultación ordenarán a los inspectores de Abastecimientos que realicen los afros a que hubiere lugar. Recabarán asimismo de comerciantes y fabricantes relación detallada de los cargamentos, partes de cargamento que tengan contratados de azúcar extranjero, consignando el precio y la fecha aproximada de llegada a puerto o estación del referido producto.

EL GANADO

Tendencia a la baja

MIRANDA, 3.—A las catorce y treinta pasó un acropalmo a considerable altura, con dirección a Madrid.

Los trenes siguen llegando atestados de viajeros para asistir a la feria. En el mercado de ganados los precios tienden a la baja.

CRONICA EXTERIOR

HILANDO EL COPO

«¡Abejo la fuerza! gritan los obreros de todos los países... No hay necesidad de decir que se refieren a la fuerza ajena: que pulsan la suya, y que cuando se consideran suficientemente fuertes, se aprestan a dar la batalla.

«¡Abejo la dictadura!... Bien entendido que este erito no reza con la dictadura del proletariado, que ésta ya nos ha dicho Lenin que es santa.

Los ferroviarios franceses se creyeron con poder bastante para dar un poderoso golpe de aríete al régimen republicano, y con un fútil pretexto se declararon en huelga. Han perdido la batalla, como la perdieron los ferroviarios ingleses, y a su derrota ha contribuido, más que las medidas de rigor empleadas por el Gobierno francés, el movimiento de opinión hostil a los huelguistas; que nada puede un Gobierno si la opinión no le asiste, e inútiles son los esfuerzos hechos por una minoría revolucionaria cuando tropieza con una masa que no se amilana.

«Sin embargo, Lenin está contento. Bien sabrá él que no es tarea fácil la de, en un momento, derribar regímenes que tienen hondos raíces; pero un golpe hoy aquí y mañana otro allá harán que el copo del bolcheviquismo se vaya hilando poquito a poco. Ello es quebrantar la fortaleza; que nada importa rendirla tomándola de frente o por la gola. Y de esta embestida contra Francia aparte de los daños que habrán sufrido todos por la paralización de servicios, uno mayor han causado a su patria los ferroviarios franceses...

«En «Le Fígaro» del 28 de febrero se lee lo que sigue: «Hasta ahora la huelga de los ferroviarios no parece que haya causado gran perjuicio al empréstito. Se advierte, sin embargo, desde hace dos días, cierto tímido. Es tiempo de reaccionar.»

«Si el empréstito fracasase, si todos los franceses no acudieran, a llevar su dinero a las arcas del Estado, si hay emboscados que, acariciando su «bas de laine», no se deciden a volcarlo en el fondo común, el copo del bolcheviquismo se continuará hilando; que el valor de la moneda francesa seguirá rápidamente en descenso, agudizándose, como consecuencia, la carestía de la vida, y donde no hay harina, sabido es que todo es mohina, y donde ésta abunda prenden fácilmente las revoluciones.

No me negarán los franceses que les hago el artículo del empréstito lo mejor que puedo. No llevo a tanto como un peñonista español, que nos ha hecho ver (cuando todos los periódicos franceses hablan de la angustiosa situación económica por que atraviesa Francia) que la riqueza francesa se ha aumentado de un modo fabuloso y que, por tanto, debemos los españoles aprovechar la ocasión que se nos brinda de ganar dinero suscribiéndonos al empréstito francés; pero si a tanto no llevo, imito a Joffre, a Poincaré, a Deschanel, a Pétain, a Foch, a Marsal, a Mannoury... y a otras personalidades francesas que a diario han incitado e incitan a sus compatriotas a que, ya que supieron dar su sangre cuando se les pidió, epan también dar su dinero ahora que se les pide.

«Y marcha bien el empréstito!... Le dejo de nuevo la palabra a «Le Fígaro»... «El labrador continúa, es cierto, comprando más bien tierras que papel del Estado; pero deduce el que así habla que el importe de las ventas de la tierra al área del Tesoro va. «Por lo que respecta a los centros urbanos, gentes que presumen de bien informadas, hacen correr el rumor de que la suscripción marcha bastante lentamente; pero, por informes de los banqueros, se sabe que hay nada de eso. La clientela que tiene la costumbre en cada empréstito de acudir al principio, ha llegado desde los primeros días, y muchas agencias han alcanzado y aun pasado las cifras de

otros empréstitos. Pero en las grandes ciudades las grandes suscripciones no se hacen más que al final de la operación, y los fondos efectuados parecen indicar que en esta ocasión sucederá lo mismo.»

«Amén; que Francia logre ver sus arcas repletas de oro francés. Ahora bien, los españoles, después de haber escuchado los consejos de nuestro competente compañero Glasowga, deben a más tener en cuenta que los aldeanos prefieren comprar tierras a dar su dinero para el empréstito, y que si los pequeños capitalistas han acudido al mismo, los grandes todavía se reservan. Estos hechos, por un lado, y por otro, el de que continúan las grandes huelgas implorando dinero para Francia, hacen sospechar si los rumores relativos al fracaso de la operación financiera serán ciertos.

«En honor a la verdad hay que decir, que aun en el supuesto de que Francia se encuentre sin el apoyo económico propio, ahora que le falta el ajeno, se defenderá bravamente para no dejarse arrollar por los bolcheviques. La razón de ello es sencilla. Si en Rusia había contados propietarios y millones de siervos, en Francia sucede todo lo contrario. En el Congreso de Strasburgo, el socialista francés Frossard, partidario de las doctrinas de Lenin, ha reconocido, sin embargo, que el patrón ruso no se puede aplicar en Francia. ¡Claro, señor! Vestir a la humanidad con un solo traje no se le ocurre ni al que así la manteca. El traje que a unos les sienta bien, a otros les estará holgado; a éstos largo, a aquéllos corto. Las cosas que viven tan ricamente en los círculos polares, en el Ecuador no están bien; lo líquenes de las altas montañas no se encuentran en las llanuras. No se torba a los hombres para legülar echar una miradita a la sabia naturaleza. Y como no cabe negar al pueblo francés sentido conservador, si es preciso, como ha dicho también Renaudel en Strasburgo, «escoger entre dos socialismos, el que admite la defensa nacional y el sufragio universal, o el que rechaza la primera y no quiere más que la dictadura del proletariado», es de imaginar que nuestros vecinos optarán por el primer término del tema, como por él ha optado ese socialista, que apareciendo ayer revolucionario, hoy es un gubernamental comparado con su compatriota Lortie, adorador ciego de las doctrinas de Lenin. Don Herminogenes estaba en lo cierto al hablar de lo relativo.

«Los que al mirar allende los Pirineos se alarmen al ver cómo unos cuantos van hilando el copo del bolcheviquismo, harán bien en no alijar los cordones de su bolsa; harán mal en alarmarse demasiado, viendo ya al moderno Anibal a las puertas de Roma, pues como las revoluciones no se hacen con madrigales, sino a tiros, razón ha tenido el mismo Renaudel cuando, encarándose con los bolcheviquistas y recordándole la derrota de los socialistas en las pasadas elecciones, les dijo: «¿Cómo haréis coger el fusil a obreros y labradores, que ni siquiera se tomaron el trabajo de votar por vosotros?...» El argumento no tiene fácil respuesta. El que no se molestó en votar a favor de los socialistas partidarios de Lenin, menos expondrá por ellos su vida, y es de imaginar que las clases conservadoras de Francia defenderán con el pico y con las uñas la herencia de sus padres. Rascad un poco, y debajo de cada republicano francés, que se pretee por las condecoraciones (el proceden de manos de un monarca, tanto mejor), encontraréis a un adorador del Bismarck napoleónico...

Amoroso hermano

¿SE PUEDE CONSENTIR?

De dos puntos pienso tratar en este artículo, ambos relacionados con la mujer obrera, tan necesitada siempre de que se la defienda y se la ayude.

«Hace algunos días vino a verme una obrera, que trabaja en un taller donde en vez de las ocho horas reglamentarias, trabajan diez. Creía ella que yo continuaba ejerciendo el cargo de inspectora del trabajo y acudía en demanda del auxilio de la ley.

Naturalmente, la puse en seguida en contacto con quien podía hacerse cargo de la denuncia, que no era la primera que se me hacía, relativa al incumplimiento de la jornada de ocho horas.

Y yo me pregunto, si va a ser el beneficio únicamente para los que tienen más fuerza, y van a verse las mujeres, como de costumbre, desamparadas por la ley; pues es triste cosa que, teniendo la mujer una legislación protectora bastante completa, sean tantas las infracciones que se cometan en los talleres de personal femenino.

Cierto que la inspección del trabajo no puede hacer más; y lo que hace supone un esfuerzo colosal, porque una sola inspectora para Madrid, en el que hay centenares de talleres, es sencillamente una irrisión, un simulacro tan sólo de inspección. Para ésta debiera contarse siquiera con cuatro inspectoras, y para cada una habría bastante trabajo. Actualmente, con una sola inspectora, no es posible, a pesar del celo y actividad de quien lleva sobre sí esta tarea, realizarla con la debida eficacia.

En la real orden estableciendo las normas generales de aplicación de la jornada máxima de ocho horas, se lee en el artículo primero: «A partir de la publicación en la «Gaceta» de la presente disposición, la duración máxima de la jornada legal para los obreros, dependientes y agentes de las industrias, oficios y trabajos asalariados de todas clases, hechos bajo la dependencia o inspección ajena, será de ocho horas, salvo para los servicios domésticos y las demás excepciones que el Instituto de Reformas Sociales acuerde, por causa justificada.» Entre esas excepciones, no he visto ninguna que afecte al ramo de modistas y costureras; por tanto, no hay razón para que en algunos talleres, que no cito, aunque lo merezcan, para evitar las represalias de que serían víctimas las obreras, no se cumpla la jornada de ocho horas.

Otra cuestión, aún más dolorosa, porque afecta principalmente a la parte moral de la mujer trabajadora, incumba a quienes se ocupan en la represión de la

trata de blancas; y a ellos encarecidamente suplico tomen el asunto con el interés que lleva consigo algo que es un peligro grande para las obreras, sobre todo para las más jóvenes.

Existen varios talleres en Madrid que, bajo la apariencia de tales, son otra cosa muy distinta. En esos talleres dan buenos jornales y no se trabaja mucho... Lo de menos en ellos es trabajar... en el sentido honrado de la palabra. Muchas son las desgraciadas que a esos talleres acuden, ignorantes muchas veces de lo que se oculta bajo una apariencia profesional... Recuerdo que una maestra muy buena, que también las hay, me refirió en cierta ocasión lo ocurrido a una obrera que ella entonces ocupaba en su casa, y que antes de entrar en ella tuvo la mala suerte de tropezar con uno de los referidos «talleres», en el que sólo estuvo un día, cuando entró allí a las nueve de la mañana, le dieron puesto, la trataron a las mil maravillas, extrañándole a ella, sin embargo, el aspecto y la manera de ser de la maestra y de algunas de las oficiales... Bastará decir que dos horas después tuvo que pedir auxilio desde el balcón, escapando del peligro milagrosamente, y gracias a su decisión y resistencia. Otra más apocada, más asustadiza, acaso habría succumbido.

«No es la cuestión para qué se tomé en serio? ¿No debería organizarse un servicio especial perfectamente montado, que denuncié y castigue sin compasión estos crímenes sociales, aún piores que poner bombas y asesinar alevosamente, porque con ellos se mata la inocencia y la honra de esas mujeres, de esas chiquillas que tienen que trabajar, pero que deben poder trabajar con seguridad moral cuando menos?»

Podría decir también mucho de las adriñas, y de lo que se puede y se debe llevar a cabo para defenderlas; pero es tema que merece más amplio espacio del que ya me queda hoy en este artículo. Lo dejaré para otra vez, y terminaré hoy diciendo, con nombre de las obreras a quienes sus maestras y patronos no conceden los beneficios de la ley lo mismo ésta de las ocho horas que la del descanso dominical, que tanto se infringe, y la de las niñas, letra muerta para no pocos comercios... y en nombre de esas niñas y jóvenes expuestas a manchar su honra, amparo y defensa de todos los que están en situación de olgarse; pues entre las causas más justas, ésta figura a la vanguardia y es acreedor a que se dedique atención preferente.

María DE ECHARRI



CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimiento. Ayer falleció en La Coruña el distinguido señor don Francisco López Río... Restablecido. Consignamos con mucho gusto que está restablecido de la grave dolencia sufrida... Próximos viajes a Sevilla. Terminado el despacho, el Soberano conferenció con el capitán general de la tercera región, don Carlos Palanca...

CASA REAL. Próximos viajes a Sevilla. Exposición de abanicos

Su majestad el Rey despachó ayer mañana con el jefe del Gobierno y los ministros de la Guerra y Marina. Terminado el despacho, el Soberano conferenció con el capitán general de la tercera región, don Carlos Palanca...

VIDA RELIGIOSA

Día 4.—Jueves.—Empieza la novena de la Gracia. Santos Lucio, Papa y mártir; Cayo, mártir; Efrén, Obispo; Casimiro, confesor; y Basilio.—La misa y oficio divino son de San Casimiro, con rito semidoble y color blanco. Parroquia de San Lorenzo.—A las siete, siete y media y a las ocho...

COTIZACIONES DE BOLSAS

Table with columns for 'BOLSA DE MADRID' and 'BOLSA DE BARCELONA', listing various securities and their prices.

Notas militares

DIARIO OFICIAL DEL DIA 4. AYUDANTES.—Se nombra ayudante de campo del general de brigada don Pedro Vivas...

PURGANTE IDEAL es el PALMIL. Tiene todas las ventajas del aceite de hígado de bacalao y ninguno de sus inconvenientes.

La "Unión Ciudadana", Dos muertos y dos heridos

Ayer, a las seis y media, en el Ateneo dió su anunciada conferencia sobre el tema «Organización de Unión Ciudadana» el presidente de la misma don Santiago Orduña.

TRAJES TALARES ALFONSO LOPEZ. Carrera de San Jerónimo, 19 MADRID. La casa preferida por sus condiciones.

Un libro de don Angel Ossorio EL ALMA DE LA TOGA. Con la doble personalidad de abogado y político que ostenta el ilustre escritor...

Antracita abarata da de Peñarroya o León, saco de 40 kilos, 0 pesetas. Almirante, 7. Teléfono 31.525.

Notas militares

DIARIO OFICIAL DEL DIA 4. AYUDANTES.—Se nombra ayudante de campo del general de brigada don Pedro Vivas...

EUREKA!!

Es el mejor calzado de España y el más barato en su clase. Nicolás María Rivero, 11. Firma del Rey.

TEATRO REAL

Hoy jueves se dará la última función de la temporada para despedida de la Compañía. Se pondrán en escena las dos óperas españolas, «Bohemijs» y «Maruxa»...

UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas...

DAMASO AZCUE

Artísticos muebles de madera, juncos, mimbre y madera. Fernando VI, 1. (Esquina a Hortaleza.)

UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas...

TEATRO REAL

Hoy jueves se dará la última función de la temporada para despedida de la Compañía. Se pondrán en escena las dos óperas españolas, «Bohemijs» y «Maruxa»...

UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas...

DAMASO AZCUE

Artísticos muebles de madera, juncos, mimbre y madera. Fernando VI, 1. (Esquina a Hortaleza.)

UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas...

OFRECEMOS GRANDES OCASIONES

EN ALHAJAS FINAS GARANTIZADAS. FINOS MODELOS EN PENDIENTES, PULSERAS, SORBITAS, ALFILERES, DIJES, MEDALLAS, MONEDEROS DE ORO Y PLATA...

ESPECTACULOS LA "GACETA"

LOS DE HOY. REAL.—A las ocho (función 76 de abono; 60 del segundo turno. Ultima de la temporada). Bohemijs; canciones por la señorita Nieto y Maruxa. LARA.—A las seis y a las diez, Wu Li-Chang...

Mermeladas ALFRED HILL

Exíjase el nombre Alfred Hill. PASTILLAS DE CAFE CON LECHE DE LOS "PIRINEOS". Fabrica en Guercica Vizcaya.

ACABAMOS DE RECIBIR

LAPICES DE COPIAR escribiendo en color violeta, de excelente calidad, al precio de 4.50 pesetas la docena y 0.40 uno.

L. Asín Palacios, Preciados, 23, MADRID

QUINTO ANIVERSARIO

DE LA EXCELENTISIMA SEÑORA

Doña María de la Asunción Ramirez de Haro y Crespi de Vallaura

Condesa de Bornos, de Murillo, de Peñas Rubias y de Villaverde, marquesa de Villanueva de Duero, Grande de España, etc., etc.

Falleció el día 5 de marzo de 1915

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

La excelentísima señora condesa viuda de Guevara y sus hijos, los condes de Guevara,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren el día 5 en la parroquia de San Lorenzo, iglesia de los padres Carmelitas (Evaristo San Miguel), Nuestra Señora de las Angustias, Sagrado Corazón y San Francisco de Borja (calle de la Flor) y parroquia de San Ildefonso, en Madrid; iglesia de San Vicente Mártir (Abadía de Ruada), parroquia de San Lesmes (Burgos), iglesia de Nuestra Señora de las Amtereras (Cabeza del Buey), parroquia del Sagrario (Córdoba), iglesia de la Encarnación (Cambil), iglesia de San Juan Bautista (Cintruénigo), Santa María de Palacio (Logroño), iglesia Colegiata de Medina del Campo, iglesia de Victoria (Motril), todas las iglesias de Olmedo, iglesia parroquial de Reinoso, parroquia de Santa Cruz (Medina de Pomar), iglesia de los padres Misioneros del Inmaculado Corazón de María (Segovia), parroquia de Santa María y capilla de Salinas (Tallera de la Reina), capilla de Lavadero de Rojas, parroquia de Santiago y capilla de los padres Carmelitas (Toledo), iglesia de Nuestra Señora de la Asunción (Tudela de Duero) y parroquia de San Pedro y San Ildefonso (Zamora) y el día 6 en el Oratorio del Olivar (calle de Cañizares), de esta Corte, serán aplicadas en sufragio de su alma.

SUBASTA

El viernes día 5, a las seis y media de la tarde, se celebrará subasta pública de cuadros y objetos de propiedad particular, en el salón de ventas de las Galerías Ferreras, plaza de San Miguel, número 8, principales.

CAFES

Y TES de todas clases. CHOCOLATES elaborados a brazo. Pza. DE SANTA ANA, 19.

AVISO

El Centro de compra ES LA UNICA casa que da todo su valor POR ALHAJAS Y PAPELETAS del Monte aunque estén empeñadas Espez y Minn, 8, entrio.

Oficina Informativa de Enseñanza

Marqués de Cubas, 3

Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros

IMPRESOS SELLOS CAUCHO Manuel López Ortega HIJOS ENCOMIENDA, 20

ODEON

ha puesto a la venta los nuevos discos de LOYITA MENDEZ, ADELA LOPEZ, PEPE CONDE y Corsarios, impresionados. Solicite usted los catálogos de discos y aparatos, dirigiéndose a ODEON, Preciados, 1, MADRID. Ventas a plazos con precios de contado.

SARNA

ANTISÁRNICO Martí es el único que las cura sin baño. Sus imitaciones son caras, peligrosas y apesantan a la tierra. ¡Cuidado con las imitaciones! Véndese en todas las farmacias y centros de espectáculos

Papelería "EL ARCA DE NOÉ," LA CASA MÁS ECONOMICA DE MADRID. Cajas de papel desde 25 céntimos. Devocionarios, estampas, rosarios, novenas. CORREDERA BAJA, 39, (frente al Refugio.)

Lotería número 16 De todos los sorteos remite billetes a provincias y extranjero, remitiendo indios a su admora. Doña Felisa Ortega. MADRID, PLAZA DE SANTA CRUZ, 2

OVOIDES 40 KILOS 4 PESETAS. Fábrica en almacenes, Peñuelas, 10, tel. 604 M. Antracita, 4,50; especial, 5,50; cok, 5,75; encina, 8 pesetas. C. Coello, 60, San Vicente, 3; Alcalá, 130; A. Aguilera, 47; Valencia, 2; Pez, 14; Jesús y María, 8; Calatrava, 16; Glorieta de Quevedo, 3; Santa Brígida, 33; Embajadores, 37. Teléfonos: S. 648 y 185, y J. 1-355.

Imágenes y altares José Tena VALENCIA. No dar de copiar esta casa. Hase adquiridos reconocimientos los derechos y acreditados talleres de BARRADA PUENTE DEL MAR, 1

Caballeros. Los mejores trajes y abrigos, 40 por 100 más barato, en Casa Cuadrado. Fuencarral, 138. Premiado en las mejores Exposiciones del mundo elegante.

LA ILUSTRISIMA SEÑORA Doña Encarnación Recio y García Flores Falleció en Madrid el día 28 de febrero de 1920 R. I. P. Sus desconsoladas hijas, doña Pilar y doña Amalia; hijos políticos, don Julián García-Patos, don Nazario Yuste y don Antonio Navarro; nietos, hermanos, doña Dolores y don José; hermanos políticos, don Gerardo Valdés y doña Avelina Fernández y demás familia, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios Nuestro Señor. Las misas que se celebren el día 18 del actual, de siete a doce de la mañana, en el altar mayor de la iglesia de padres Escolapios de San Antonio Abad, de esta Corte, serán aplicadas por el alma de dicha señora. Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

SE RECIBEN esquelas de defunción y aniversarios en la imprenta, calle de los Caños, núm. 4. Teléfono 889, hasta las tres de la mañana.

Kiosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA FRENTE A LAS CALATRAVAS E VENDE TODA LA PRENSA CATOLICA

Acreditados talleres del Escultor VICENTE TENA. Imágenes, altares, actividad doméstica en los múltiples encargos debido al número de ilustrado personal PARA LA CORRESPONDENCIA VICENTE TENA, ESCULTOR VALENCIA TELEFONO INTERURBANO, NUM 106



EL MEJOR ALIMENTO. Esto sólo lo conseguirá con la NUTREINA y los diferentes productos a base de plantas que prepara la Sociedad Española Nutrina. Todo el Cuerpo médico lo reconoce así; consúltelo usted y se convencerá de que es el alimento que más conviene a su hijo, porque favorece el desarrollo de los niños y les hace fuertes y robustos. De venta en farmacias y buenas tiendas de ultramarinos. Contra envío de 6 pesetas se remite, franco estación, dos cajas grandes. ALBERTO AGUILERA, 50, MADRID

PREGUNTAD a todos los que tomaron las maravillosas PASTILLAS VALDA ANTISEPTICAS y todos a una levantarán la voz entusiasmados pararegonar las benéficas, inmejorables é increíbles curaciones que con ellas han obtenido. Estos preservaron de toda enfermedad sus fatigados bronquios ó su débil pecho. Aquellos se curaron de constipados rebeldes, afecções de la Garganta, ataques de Asma ó crisis de Enfisema. Los otros, en fin, vieron desaparecer como por encanto Bronquitis inveteradas, Laringitis crónicas, Catarros antiguos, rebeldes durante veinte años ó más. Y todos hallaron en las PASTILLAS VALDA PRESERVACIÓN, ALIVIO CURACIÓN DETALLE IMPORTANTISIMO: PEDID, EXIGID, en todas las Farmacias, á Ptas 1.50 una CAJA de PASTILLAS VALDA, legítimas, con el nombre VALDA en la tapa y la dirección del único inventor y propietario H. CANONNE, preparadas en su laboratorio: Diagonal, 418, Barcelona, bajo la dirección del farmacéutico Don Antonio Pena Deo. DE VENTA en todas las farmacias y droguerías de España. Agentes generales: V. FERRER y O, Barcelona

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS

ALQUILERES ALQUILER de máquinas escribir desde 10 pesetas mes. Orbis, S. A., antes Bar-Loek, Hortaleza, 17. Teléfono 4.458. ALQUILO local para industria o almacén. Alfonso VI, 5. MATRIMONIO católico cede habitación, sacerdote o persona formal. Madera, 24, principal derecha. CEDO cuarto, todo confort, a propósito para médico. Casa nueva, 17 habitaciones, 7.000 pesetas; cerca Almagro. Razón: Preciados, 1, tienda «Le Pipe d'Or».

COMPRO cuadros antiguos, modernos, muebles telas antiguas, abanicos, MINIATURAS, porcelanas. Galería Ferreras. Plaza Miguel, 8, principales. COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platino, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo. Platería. ALHAJAS, piedras preciosas, objetos de oro, plata y platino. ¿Qué cuesta convencerse que nadie las compra a mayor precio que el sucesor de Gamito Orgaz? A. García, 13, Ciudad Rodrigo, 13. ESPECIFICOS ESPECIFICOS Santoyo, infalibles: dentición, picos, erupciones. Anónimos, Zaragozano. ENSEÑANZAS OPOSICIONES escuelas. Convocadas 1.690 plazas. Preparación completa. Gran éxito anteriores oposiciones. Argemola, 6. Llan Reyes, 9. Madrid.

TAQUIGRAFIA rapidísima; aprenderla, diez días; emplease, novena. Toledo, 9. JUDICATURA. Apuntes, 20 pesetas. Apéndice, 20. Editorial Campos, Princesa, 14. HUESPEDES «LA GRANJA». Viajeros. Casa montada con todo confort; la más céntrica de Madrid; espléndidas habitaciones. Caballero de Gracia, 48, principal. Ofertas y demandas OFRECESE señora compañía. Espartinas, 4, tercero, letra B. PARA EXPLOTAR laboratorio, en finca propia, farmacia acreditada en Madrid y especialidades conocidas que aporlo al asunto, deseo socio comendatario con 50.000 pesetas efectivas, a compartir todo a mitades a iguales partes. Señor García, 13, Ciudad Rodrigo, 9. Madrid.

SARGENTO Guardia civil, retirado, ofrécese conserje u ordenanza, cobrador Sociedad o industria, porteria sin librea, guardaalmacén o fábrica. R. R., López de Hoyos, 3, interior 2. PERDIDAS EN EL ATENEO, el martes 2, se perdió un bolso señora, con boquilla de concha. Se gratificará al entregarlo en Alberto Aguilera, 14, primero izquierda. VENTAS AUTOMOVIL Delaunay, se vende, un perfecto estado. Carrocería Landulet Limousine. No se admiten correedores. Juan de Mena, 10; de diez a doce mañana. AUTOMOVIL americano, pequeño, cuatro asientos, cuatro cilindros, ocho caballos, carburador. Madrid. Gasto, nueve litros. Ruedas metálicas, una repuesto, alumbrado eléctrico. Vendo, baratísimo. Rivera, Puerta del Sol, 3. Agencia Americana

VENDESE solar de 13.333 Pésos, en barrio Almagro. Dirigirse por escrito a J. Linde, Barquillo, 30 duplicado. MECANOGRAFOS: Las mejores cintas, papel carbón y accesorios para todas máquinas, con precios especiales para vosotros. Orbis, S. A., antes Bar-Loek, Hortaleza, 17; teléfono 4.458. AUTOMOVILES «Mercedes-Benz-Panhard», sin válvulas; garantizamos entrega rápida. López, calle Lateral Tabacalera, E. M., Valencia. VENDESE luls blancos. Zorrilla, 3, peluquería. AVICULTORES: Conejos Angora, a 12 pesetas pareja. Catálogos ilustrados gratis. Granja Melina, Nápoles, 99, Barcelona. BONITO automóvil, Trumbul Bridgeport, pequeño, cuatro asientos, ruedas metálicas, cuatro cilindros, ocho caballos, alumbrado eléctrico. Véndese barato o cambie por moto con sidcard. Puerta del Sol, 3, Agencia Americana

MAGNIFICO automóvil Peugeot, torpedó doble faetón, se vende; estado nuevo, ruedas metálicas, dos de recambio; alumbrado eléctrico. Puerta del Sol, 3, Agencia Americana. FORD, disponibles. Armando Corcho, Santander. VARIOS INCUBADORA Liberty, para 70 y 100 huevos, 120 y 160 pesetas. Pro ductos Pratts, para aves. Alcántara, 11, Madrid. TODA DIFICULTAD en cualquier industria, la doy resuelta. S. Ortega, Consultorio Industrial, Bilbao. MUSOZ, sastre de señoras y caballeros, Valverde, 28. Por cuarenta pesetas, hechura traje sastre, abrigo de señora, traje americana o gabán caballero. FABRICA de plisados, para vestidos, faldas, blusas. Cruz, 45, principal.

TAPICERO. Especialidad en colchones de muelles, tapizados. Taller: Plaza Alamillo, 1. SASTRERIA. Vuelvo trajes, 11 pesetas. Mesón de Pafios, 13. MAQUINAS de escribir de todos los sistemas. Alquileres desde 10 pesetas mes. Copias 40 por 100 menos que casa alguna. Limpieza máquinas domicilio, 2.50. Mecanografía, taquigrafía y correspondencia comercial, 7,50 mes. La mayor garantía en las ventas. Facilidades para el pago. Orbis, S. A., antes Bar-Loek, Hortaleza, 17; teléfono 4.458. BOLSA DEL TRABAJO NECESITAN TRABAJO CENTRO colocaciones. Tudescos, 2. 8.320 colocados. Teléfono 1098. OFRECESE, con inmejorables referencias, buena modista, sombrerera, bordadora y pelotera. Fernández de la Hoz, 4, primero derecha. MODISTA y sombrerera a domicilio. Belén, 10, cuarto derecha.

OFRECESE asistente para todo. Goya, 41, bajo derecha. SOLEDAD González, sastre y costurera, ofrécese para trabajar en su casa o a domicilio. Jornal médico. Santa Engracia, 82, principal número 3. OFICINA católica de colocaciones femeninas y Bolsa del Trabajo. Espada, 4, principal; de nueve a una y de cuatro a siete. Urgen doncellas, cocineras y muchachas para todo. Ofrecemos profesora de pintura y profesoras de elemental, superior y de alemán; señoras de compañía y porteras y para toda clase de servicios domésticos. OFRECESE asistente para la cocina o limpieza. Informarán: Raimundo Lillo, 14, tercero, B.

LOCOMOVILES Alemanas de las mejores marcas BUENDIA.-Ingeniero-ZARAGOZA. Imprenta, litografía, objetos de escritorio y Papelería. M. MARTÍNEZ DE VELASCO Peligros, 3.-Teléfono 2.513. TALLERES. PIZARRO, 16. EL DEBATE Redacción y Administración Marqués de Cubas, 3. MARIA CANOSA Gran surtido en baterías de cocina; aparatos para amasar, y salado de patatas y guisantes; filtros para agua.